













que j'entrai la fanfare locale, embarquée aussi sur le Chasseur, on vit toutes sur Rataita accompagnée des signes d'amitié et des vœux de toute la population tahitienne.

En traversant la passe, on vit ce qui reste de la carcasse du *Boraia*, ses membrures démantelées rappelaient les assauts qui avaient été faits à la route des canaries; à travers les déserts, et lorsque l'abordage encore une fois la partie de ce bateau navire, chacun comprit la cause fatale de circonstances imprévues que, dans une telle situation, pour les navires du plus fort tonnage, a causé la perte du *Boraia*.

A suivre la pluie en intense, le temps menaçait pour la nuit, et il n'y avait pas exception puis, tout le monde est sur le pont. C'est un encroûtement quelqu'un n'est pas habillé un navire de guerre; si d'ordinaire il n'a que ses marins et ses canons, aujourd'hui il rapporte de passagers; il y en a partout: le carrefour est plein, le pont est jonché; il y en a sur les drônes, sur les claires-vôtes, dans les embarcations, sur les affûts, aux coupoles, partout évidemment.

Fait dure que l'état-major du Chasseur se multiplie ou se fait petit, selon les cas, pour rendre la position de ses hôtes plus confortable.

Le commandant Fleuris est simple, quelque encombre; point distrait, quelque savant.

Le second du navire, M. Jarrigouleberry, est homme à maîtrise de maison; il s'assure que chacun aura su coucher; il abandonne sa propre chambre, puis essaie son hamac sur le pont, pour reposer lui-même. Lui se fait combattre. Bref, tout est mis en œuvre à bord pour rendre aux passagers la traversée agréable.

Ce que nous disons du Chasseur, on nous étonne, doit être appliquée au *Boraia*, où tout le monde a été enchanté des prévenances du commandant et des officiers.

Mais bientôt la terre a disparu, et les navires continuant leur route de conserve, se balancent aux sons des *hawaï*, qui pendant longtemps partie de la soirée alternent avec les meilleurs airs de la fanfare.

Puis vient la nuit: le sillet du maître ordonne le silence. C'est un Tahitien qui va adresser au *Chasseur* la prière du soir. Il remercie le Souverain Auteur de toute chose pour son protection passée, la lui demande encore pour l'avenir.

Il nous faut embrasser les divers compagnons de l'escadre, et nous devons faire gagner le temps de graderie si de poésie, surtout en ces lieux où l'homme se sent bien petit; surtout à cette heure où les tentes, muraillées du crépuscule, disparaissent au réveillement, chaque journée commence et finira de même.

Après une nuit passée tout bien que mal pour chacun; mais dont personne ne se plaint, on voit la terre des îles sous le Vent.

A 8 heures du matin, nous mouillons dans le beau bassin aux réverbards verdoyants qui s'appelle le port de Fare, le principal de Huahine.

L'autre n'est pas encore au fond que les passagers tahitiens, qui se sentent chez eux, débarquent et tombent bientôt dans les bras de quelques parent ou ami. On sait qu'Arifaiate, le père de Roi actuel de Tahiti, est de Huahine.

Le Roi et le Commandant sont portés à la Reine leurs salutations, et S. M. l'empereur leur fait dire en retour qu'elle sera heureuse de leur faire visite à bord; en effet, à l'heure, elle accoste avec plusieurs personnes de sa famille et les principaux membres du gouvernement. Les honnours royaux lui sont rendus; une collation lui est servie chez le Commandant. Au départ, la Reine de Huahine est saluée des 24 coups de canon traditionnels; elle les subit avec un calme qui domine presque à penser qu'elles sont accoutumée à ce tapage vraiment royal.

Peu après, le Roi, le Commandant Commissaire de la République avec les officiers de sa suite et M<sup>e</sup> Chesse, le commandant Fleuris avec son état-major, le capitaine de l'*Orohena*, tous en grande tenue, se rendent chez la Reine. Comme à bord, l'entrevue est des plus cordiales, et par survol du temps pour ceux qui aiment la couleur locale, nous venons surprise ce petit peuple dans l'exercice de l'un de ses droits les plus chers: nous étions tous bâlissons sans le savoir en pleine assemblée législative. Le peuple, avec sa droite, sa gauche et ses dents, était groupé sous des arbres; le bureau et les membres du gouvernement siégeaient sur la galerie de la demeure de la Reine. On opérait la révision annuelle des lois du pays.

Le lendemain matin nous quittons la baie de Fare pour nous rendre à Raiatea, regrettant de ne pouvoir emporter à la tête tous ceux qui désiraient y aller. Mais le gouvernement de l'île avait interdit ce voyage, comme l'avait fait l'angage écritaire, à pareille occasion, le gouvernement de Raiatea vis-à-vis de Huahine.

La traversée de Raiatea dura quelques heures que chacun emploie comme il peut; les uns dessinent les points de vue saillants, d'autres lisent ce qu'ils aiment sur un procurer toutefois Raiatea. Ceux-ci pourraient nous dire que cette île, la plus importante du groupe, renferme le siège de la mythologique tahitienne; qu'elle était la capitale religieuse de ces parages, l'île aux Marques sacrés, le berceau de l'illustre Société de Areoia, ils pourraient nous révéler une longue série de faits qui ne sont plus, et qui ne servent plus jamais.

D'autres examinent de plus près le navire et ses curiosités. Le système de locomotion sur tout l'atoll. On s'extasie sur cette application aussi ingénieuse que simple de l'électricité à la mesure de la vitesse du navire, et l'on apprend tout à coup que celui qui, sur votre demande, vous en donnez, si complaisamment le résumé n'est autre que l'inventeur lui-même, le commandant du *Chasseur*.

Le temps passe donc vite, et nous nous trouvons presque sans nous confondre en face de la passe de Raiatea. Le *Dayot*, qui nous avait quittés à Huahine, arrivait presque en même temps que nous. L'*Orohena*, qui avait librement secoué sa remorque, ne tarde guère à nous rejoindre; et l'escadre reconnaît, augmentée de l'*Aorai*, envoyée en escadron, et qui elle trouve en route de Raiatea, l'escadre, si tant est que ce mot n'est pas trop présomptueux, peut faire son entrée seulement au port de destination.

C'est un panorama splendide: derrière nous Huahine, en face, Raiatea; à droite, Tahaï, et dans le lointain les gracieuses clochetons rouilleux de Borabora.

L'entrée du port est des plus agréables, avec ses deux îlots bienverts, scintillantes vigilantes qui indiquent aux navires la voie qui conduit au mouillage.

Cette voie ne paraît pas suffisamment déterminée au commandant du *Chasseur*, qui relève des pieux et les dirige de manière qu'à l'avvenir on puisse entrer sans pilote dans ce joli port.

Mais nous voilà au mouillage. Laisser tomber l'ancre, démasquer les pièces et commencer le sujet fin l'affaire de quelques secondes.

Quelque élégance qu'il ait fait faire le *Chasseur*, le *Dayot* ne sera pas surpris. Les échans de la baie n'avaient pas encore renvoyé le 21<sup>e</sup> coup du *Chasseur* que le *Dayot* envoyait ses bordées. L'*Orohena* mouillé en ligne à côté de l'*Aorai*, avait ou l'honneur d'être, je présume à saluer le nouveau pavillon qui flotte au mat du *Dayot*.

Les commandants prétendent qu'il l'amitié nous est signalée pour la douzième fois « satisfaction de manœuvre » s'il avait pu être témoin de notre départ de Tahiti ainsi bien que de notre arrivée à Raiatea.

Nous voilà donc arrivés en face de la principale des îles sous le vent, de Raiatea, qui fait flotter hautement dans les airs son pavillon à bandes blanches et rouges avec le yacht protecteur français. Nous ne sommes pas les premiers arrivés toutefois. La goëlette *Rurutia* est mouillée, ayant rapporté avec les siens les îles voisines de Bora-Bora, en grand complet, est également là qui déclenche; *Tahaa* est en route; 160 petites voiles dispersées dans le canal, qu'elles animent singulièrement, nous l'ambient.

La série des réceptions officielles, des visites respectueuses, et rendues commencent les trois premières: les ministres, les grands chefs et chieffesses; etc., etc., abondent ici. Tous auront leur tour, leur dîner spécial à bord; tous seront traités avec affabilité malgré la fatigue de leurs îlotes; tous s'en iront enchantés du Commandant de l'*Ari* et de M<sup>e</sup> Chesse, enchantés des commandants du *Chasseur* et de *Dayot* et de leurs officiers, qui font avec tant de bonne grâce, et pour la centième fois, les honneurs du Roi. Les aides-de-camp plus ou moins officieux, du Commandant ont une rude tâche. Pour en remplir astucieusement les fonctions, il faut connaître le pays et ses mœurs, ses règles de possession, avec lesquelles on ne plaisante pas. M. Cailliet, le nouvel inspecteur des affaires indigènes aux Etablissements français de l'Océanie, celui qui avait apporté au Commandant de Raiatea et Tahaa sollicité le protectorat français; M. Cailliet était l'intermédiaire obligé entre le Roi et la terre. Ainsi ne fut-il pas infligé.

Le déjà, à nous ressouvenir de ce que nous avons vu, nous pensons qu'il aurait fallu un véritable historiographe de l'expédition pour bien raconter les détails. Mais nous devons nous contenter d'un résumé à l'intérieur duquel par quelques croquis des endroits visités et des spectacles qui se déroulent devant nous, pour montrer aux « vents » ce qu'une description, quelle qu'elle soit, est toujours impuissante à rendre.

Certainement le Commandant l'eût désiré; nous n's sommes sûrs, et tout semblait l'exprimer; l'attrait des situations, comme aussi l'importance de l'acte en lui-même qui anime dans de pareilles circonstances le Commissaire de la République française dans les eaux des îles sous le vent.

Mais entre le désir et la réalisation, il y a loin, à Tahiti surtout, où il faut compter avec telle chose, et où les ressources sont loin d'être à la hauteur des besoins.

Nous ne pouvons prétendre à dire tout ce qu'un reporter peut raconter, mais sur la prière qui nous en a été faite, nous essayons de donner nos impressions et le souvenir que nous en est resté. Nous voudrions rendre aussi bien que possible la physionomie d'un voyage dont la conséquence immédiate a été de ratischer complètement de cœur à la France un pays qui avait tout à dégager que ses intérêts devaient le porter à se mettre sous la protection de notre grande et bien-nommée nation.

Les fêtes commencent le 12 par un immense *amua-ta-mas*, ou festin indigène, préparé pour plus de 2,000 convives. Les tables occupent une superficie de près de deux hectares. Elles garnies sauf le poisson d'aliments de tout genre dont elles étaient garnies, et parmi lesquels triomphant d'un air formidable d'énormes porcs cuits entiers et du poids de 200 à 300 livres chacun. Béail spécial: il y avait sous les tables autant de mets que dessus; et quand une partie du festin avait disparu, on pouvait en allonger le banc remplacer le plat mangé par un nouveau.

Cinçun des rois avait sa table. Le Commandant avait la sième. Toutes étaient recouvertes en forme de tentes de *tifaifai* aux couleurs variées et d'un travail considérable. On dut à la pointe d'un coutelas que possède de main en main goûter à l'offrande, ayant de l'envoyer à bord. Puis est acte essentiel de poésie indigène accompli; un int pas facile d'être appellé à s'asseoir devant une table richement chargée, mais servie à l'européenne cette fois, et dressée devant la maison du Roi pour les soins aimables de la famille Plat.

La journée du 12 s'écoula entièrement dans la préparation, la répartition, chose grave, et l'absorption de ces mets.

Celle du 13 inaugura la série des services religieux que comportait la cérémonie d'un nouveau temple à la Divinité.

A 10 heures le Commandant de Tahiti et M<sup>e</sup> Chesse, les commandants des navires de guerre sur cada et leurs états-majors en grande tenue, déboulent au quai du Roi. Une double lune vivante, formée de lumières vénues de blanc, leur sert d'escorte jusqu'à la maison du Roi, où le cortège ne tarda pas à se former dans l'ordre suivant:

Le Roi Tahine et M<sup>e</sup> Chesse, le Commandant Chesse et la Reine, de l'île, le Roi Pomare et la Reine de Borabora soi-même, le Roi de Rurutia et sa femme, la Reine ou plutôt la régente de Rurutia et son mari.

Venaient ensuite les pasteurs européens, dont deux de Tahiti; les commandants et leurs états-majors; les hants-dignitaires indigènes revêtus pour la plupart d'uniformes d'officiers de marine; des pasteurs indigènes accusés des îles voisines, et enfin des chefs et chieffesses. Les districts de Raiatea et de Tahaa formaient la ligue jusqu'au temple et saluaient le cortège de leurs chants les plus vifs.

Au seuil du temple, la cloche fut présentée au Roi Pomare, qui eut l'honneur d'ouvrir la porte du nouvel oratoire.

Dès que les déliés eurent cessé, et que chaque nation fut été placée conformément à l'étoile, le Rv. A. Pearce, missionnaire du groupe des îles sous le vent, prit possession de la cloche, sur laquelle il déposa la Bible, base de l'enseignement qu'on donnera dans ce temple.

Il fit le rapide historique des divers monuments, religieux qui existent à Raiatea depuis l'établissement du Christianisme, et termina en terminant les personnes de distinction qui avaient bien voulu par leur présence ajouter à l'éclat de cette solennité.

Le Vénérable prononce la prière de dédicace. En finissant, il ajoute : « Dieu va nous maintenir la paix et la bonne harmonie entre les parties étrangères les pouvoirs représentés à cette réunion. »

Le Vénérable prend ensuite la chaire comme prédicateur. Ayant écrit dans le 5<sup>e</sup> verset du psaume 87, il s'est attaché à démontrer que l'homme bien qu'il ait, par le péché, perdu tout droit à la sainteté et par conséquent au bonheur du ciel, n'a pourtant pas été abandonné de Dieu, qui a pourvu aux moyens de le réintégrer dans sa foyance. Dans ce but, le Seigneur a institué un système de culte, qui s'est étendu à travers les âges jusqu'à la venue du Christ, qui spiritualisa ce qui n'avait été que matériel et créa un grand système de religion qui enverra le monde.

Ce système religieux a Chrétien pour tête, la Bible pour loi, le monde entier pour champ d'action et le ciel pour sanctification.

Malheureusement le langage entier est son champ d'action, le culte doit être établi, des temples doivent être édifiés et l'Evangile préché par le monde entier. En conclusion, le prédicateur exprime le vœu que ce temple devienne le berceau spirituel d'un grand nombre d'âmes. Si nous pourrons reproduire la simplicité de son discours, nous ne pourrons pas reproduire l'assurance, la vie et le naturel de son débit dans un langage qui n'est pas le nôtre.

Nous n'avons pas dit, mais on devine que de nombreux hommes, dont quelques-uns fort beaux, se sont fait entendre pendant cette intéressante cérémonie.

L'après-midi le temple se remplira encore, mais d'un nouvel auditoire. Ce service fut célébré entièrement aux pasteurs indigènes. Le pasteur Vautour, de Moura, occupa la chaire.

Le lendemain 15 fut occupé par les conférences pastorales.

Le 15, à midi, exerce l'ordre curieux de récitation de sujets d'histoire sainte préparée longtemps par les habitants de Borobara. M. et Mme Chesse étaient présents, ainsi que plusieurs officiers. Au bout de la plate-forme, la jeune Blanche Iacimina-maria, d'une voix nette, lança ses questions dans le vaste édifice, et le peuple de répondre en masse et avec un ensemble surprenant. Plusieurs des clients furent très-remarqués.

Le dimanche 16 fut une journée de repos. Le matin, il y eut une messe pour célébrer successivement les pasteurs Turano, Greco, Vianot, Tavaia et Peixote. Le 17 nous montent Tahas et Rataias résident dommages historiques et autres. MM. Greco et Vianot posèrent les questions, auxquelles les réponses se firent sans attendre. C'est peut-être dans ce jeu que l'on entendit les plus beaux chants. L'un d'eux, par voix d'hommes seuls, nous résonna encore agréablement aux oreilles.

Mais il faut finir d'écrire, bien que le programme ne soit pas encore épuisé. Et cependant nous n'avons rien dit des costumes des femmes aussi variés que riches, des nombreuses agapes priées en commun et arrosées d'eau qui préparaient au bord de la rivière, à l'entrée de la vallée, dans une théorie de mille litres de contenance, et ameno par une conduite de bambous sur les lieux de consommation.

Avant de reprendre la chaîne de Tahab, le Châlonier a dû visiter Tahas à la demande des habitants. Il est, croisons-nous, le premier grand savant de guerre qui n'a nullement dans ce port. A Tahas comme à Rataias, le Commandant et sa suite ont reçu les marques de la plus grande sympathie ; on sort aujourd'hui dans ces îles ce qu'est la France.

Nous ne quitterons pas Rataias-Tahas sans émettre néanmoins une voix en souvenir de la cordiale réception qui nous y a été faite et des bons moments que nous y avons passés. Nous espérons que grâce aux conseils qu'ils ont reçus durant ces fêtes religieuses, les habitants des deux îles feront mieux ceux qui prétendent que la division est parmi eux et qu'ils continuent encore entre eux des luttes que seules les fêtes, distillées, avaient interrompus. Ce serait donner une trop triste idée de soi-même et de la profondeur des sentiments religieux qu'ils nous ont montrés.

Le 29 mai, le Commandant rentra à Tahab avec sa famille et sa suite ; son retour était salué par un grand nombre de personnes venues à sa rencontre. Il rentra juste à temps pour pouvoir passer la revue, et remettre un drapé à la milice indigène nouvellement organisée, et qui allait partir pour les Marques, combattre, s'il était nécessaire, à côté de leurs frères d'armes les Français, pour faire rentrer dans la tranquillité les habitants de la Domitique.

#### BULLETIN TÉLÉGRAPHIQUE

Dépêches envoyées du Courier de San Francisco.

#### M. DE LESSEPS.

New-York, 15 avril. — Une dépêche spéciale de Paris dit : « M. de Lesseps est arrivé hier à Calais avec sa femme, ses enfants et ses amis ; tout le monde est en bonne santé. Une foule enthousiaste l'attendait sur les quais pour le recevoir. Le maire de Calais s'est rendu à bord du steamer et a souhaité la bienvenue à M. de Lesseps. En entrant dans la ville, il a pu voir les drapés déployés pour saluer le professeur Nordenkjold flottant maintenant sur son bateau. »

New-York, 16 avril. — Une dépêche spéciale adressée à la Tribune dit : « Le comte de Lesseps, sa femme et les trois plus âgés de ses enfants sont enchantés de l'Amérique. Les wagons et les steamer y sont si confortables qu'ils n'ont éprouvé aucune fatigue durant leur voyage. Ils considèrent les Américains comme la nation la plus hospitalière du monde. De Lesseps pense que le pourcentage de l'hispano de Panama ne sera pas si difficile que celui de l'isthme de Suez, et il est résolu à le démontrer dans toutes les grandes villes du monde. Si le gouvernement des États-Unis s'oppose à la construction du canal, il aura toutes les nations contre lui ainsi que tous les Américains intelligents. Dans une conversation avec un groupe d'amis dans le salon de M<sup>e</sup> Adam, de Lesseps a, en effet, exprimé qu'il désirait montrer son entreprise de concert avec les États-Unis si cela était possible, mais que, dans le cas contraire, il s'appuierait sur les autres nations. Paris semble disposé à lui rendre des honneurs comme cela a été fait pour Nordenkjold. Il sera reçu demain par la Société géographique et la Sorbonne. »

#### SUD-AMÉRIQUE.

Panama, 18 avril. — Des avis du Pérou disent que le transport d'Orujo vient de retourner au Callao après avoir renouvelé les ex-

ploits de l'Ustica. Il a traversé la flotte chilienne pendant la nuit, visité Trapani, détruit quelques chaloupes, et capturé un petit steamer. Il se rendit ensuite à Chira, où il débarqua des armes pour une brigade organisée à Arequipa. Campero, le nouveau président bolivien, est en marche sur Tacna avec 3,000 hommes, et qui paraît l'efficacité de l'armée atteint à 21,000 hommes environ. Les Chiliens étendent graduellement leurs lignes vers Tacna.

#### FAITS DIVERS

En Prusse, il est question de certaines mesures à prendre contre l'ivrognerie. Au syndicat général qui a eu lieu dans la seconde quinzaine d'octobre, on a délibéré sur cette question. Le directeur d'un important salé d'âlènes a pressenti, dit la Gazette de Magdebourg, des considérations qui n'ont pas sans intérêt.

Ce praticien a montré le danger qui résulte de l'abus des alcool ; non seulement la force nécessaire à l'homme pour son travail en est paralysée, mais là où il boisson se substitue à la nourriture elle agit comme un poison lequel qui conduit à des décadences physiques et à la ruine de l'intelligence. Parmi ceux qui entrent dans les maisons d'alénes, 25 p. 100, c'est-il dit, sont des ivrognes invétérés. Les hôpitaux déclareront des ivrognes au bout de quelques jours : les malades d'aléne les laissent également dès que les troubles physiques momentanés qui s'étaient produits ont disparu et que le séjour de ces individus dans les établissements ne pourraient plus d'autre chose que justifier vis-à-vis de l'autorité.

En conséquence, l'auteur a recommandé la création d'asiles particuliers pour les ivrognes, au même temps qu'il serait dressé une statistique sur le nombre des ivrognes de profession dans les hospices, cliniques d'alénes, prisons, dépôts de mendicité, etc. La France et l'Angleterre, a-t-il ajouté, ont déjà pris des mesures légales contre le vice de l'ivrognerie. L'Amérique a montré ce qu'il y avait à faire en inaugurer un système d'asiles, ou l'on se donne pour mission de travailler à guérir l'ivrognerie.

Il existe dans les Etats-Unis trois solutions suivantes : 1<sup>e</sup> les personnes qui se sentent ivres dans les rues, les débits de boissons et autres lieux publics seraient passibles d'une peine ; 2<sup>e</sup> les cabaretiers qui tolèrent des individus ivres dans leurs débits ou qui leur donnent des boissons spiritueuses seraient également passibles d'une peine ; 3<sup>e</sup> les ivrognes de profession doivent être, même contre leur volonté, transférés, sur l'avis de l'autorité compétente, dans des asiles spéciaux.

M. Pasteur vient de faire une immense découverte, qui selon toute probabilité, aura des résultats immenses pour l'humanité ; mais les savants n'osent point en parler, et voici pourquoi. Le savant savant a fait la coquette avec l'Académie ; il n'avait livré que la moitié de son secret, si bien que personne n'osait en parler ; mais l'éminent professeur, après son conseiller, a dit le fin mot, et voici tous nos savants en l'air. Il s'agit d'un animal impressionnant, qu'on ne discute qu'à l'aide d'un appareil grossissant cinq cent fois. Ce animal donne le typhus aux hommes. M. Pasteur ramasse une quantité considérable de microbes, avec ces animaux infectieux, il fait des confitures. Il pique une poule sauvage avec sa marmelade ; la poule crève mort ; bon. Mais si la confiture n'est que de seconde qualité, c'est-à-dire faite avec des microbes fatigues, éreintés, la poule ne crève pas et elle n'a jamais le typhus. Les savants partent de là pour penser que, dans un avenir prochain, on trouvera dans les expériences de M. Pasteur un préservatif contre le typhus et autres maladies redoutables, comme on a trouvé le vaccin pour la petite vérole. (Monde illustré).

On décrit de Nouméa qu'un navire de Bordenau, le Magellan, va se rendre aux îles Chesterfield (480 milles à l'ouest de la Nouvelle-Calédonie) pour y charger du guano. Le Bordenau, de la même maison, est resté au mouillage devant ces îles jusqu'à vers le 15 décembre. Il y a pris un chargement complet de guano phosphaté, à destination de l'Europe, pour le compte de la Société Biggin, Desmazes et C<sup>°</sup>, de Nouméa. Les estimations de ces engrangis ont donné à l'analyse de magnifiques résultats : de 67 à 69 p. 100 de phosphate de calcium. À l'état humide, on a trouvée 61 p. 100 de phosphate et 15 p. 100 de carbonate de calcium. En séparant sur ces denrées, on vut que ce guano est absolument le même que celui des îles Ladrige et Malden, dont on fait ici une exportation considérable pour Liverpool, Londres et Hambourg. D'après l'inspection des îles Chesterfield par le capitaine de frégate Dorfold des Essarts, commandant du Beaufort-Berou, on peut évaluer à 128,000 tonnes le guano qui y est contenu.

On habite en clôture les soldats à un nouvel exercice de tir. Autrefois le tir s'exerçait à différentes distances sur des cibles également ignobilisées. Il en résultait qu'à la guerre, le but du tireur était essentiellement mobile, un bon tireur de guerre pourtant se trouvait souvent un mediocre tireur de guerre. Pour éviter à cet inconvenienc, on a eu à l'idée de substituer aux cibles ignobilisées des cibles mobiles. Ces cibles sont rectangulaires et présentent une largeur de 80 centimètres sur une hauteur de 2 mètres. Elles sont animées d'un mouvement de droite à gauche et de gauche à droite. Le tir excentré sur elles a lieu à une distance de 150 mètres.

Une dépêche spéciale adressée de Paris, le 16 mars dit : « L'événement remarquable de la saison a été la grande réception suivie d'un bal donné hier soir par l'ambassade chinoise. Sans aucun doute, la société parisienne n'avait jamais éprouvé une semblable surprise et n'avait assisté à pareille fête. La réception a eu lieu au magnifique hôtel de l'ambassade, situé à peu de distance de l'Arc-de-Triomphe. Cet événement, d'un caractère unique et intéressant, avait attiré l'élite de la diplomatie, de la politique, du monde littéraire et artistique. Non moins d'un millier de personnes étaient présentes. »

On ne voit pas souvent, dit le Bulletin français, un secteur de cent mètres jouer la comédie. La fait venir pourtant de sa pruderie à Toulouse, où l'on applaudit chaque soir le comique Gravot. Il est né le 2 juillet 1780, a débuté à quinze ans en plaine Révolution, a joué successivement à Bobino, au théâtre Montansier, à la Gaîté, à Nantes et à Toulouse où il est fixé. C'est le comique le plus sage de France, et il paraît qu'il est encore bien saumon.



